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Ha concluido formalmente el ciclo escolar 2007-2008. Los alumnos se 
han marchado temporalmente de los campus, aunque  otros egresaron 
para incorporarse a las tareas productivas, incluso ya con un título 
profesional.
 Eso constituye un orgullo para nuestra universidad. Saber que la 
mayoría de sus egresantes no sólo ha recibido una formación académica 
sólida sino que está titulada.
 El Honorable Consejo Universitario ha reorientado todas las 
directrices que hacen de la universidad una institución dinámica, actual, 
innovadora, capaz, y con voluntad de llevar a sus educandos por el mejor 
sendero del conocimiento, el arte y el humanismo.
 Aquel examen tradicional de tesis que exigió a sus egresados, 
ha sido rebasado por nuevas y novedosas formas de titulación que 
enriquecen el objetivo, propiciando mayor índice de titulados.
 Ahora ofrece varios métodos: la tesis, la titulación automática 
(cuando el promedio constante del alumno es de 9.5), Examen General 
de Egreso de la Licenciatura (EGEL), y el más reciente: seminarios con 
opción a titulación. Esta última modalidad tiene la misión de rescatar a 
aquellos que se quedaron rezagados  en el camino.
 Ha concluido otro ciclo educativo y nuestras aulas quedan vacías, 
mas no nuestra misión. Preparar, capacitar y formar nuevas generaciones 
de hombre y mujeres útiles a México y a la humanidad es y será siempre 
una tarea inconclusa. En ello perseveramos con la mirada y la mente 
puestos en el porvenir.
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Primer Coloquio de Cuerpos 
Académicos Interdisciplinarios 
Con la apertura del Taller sobre estrategias para el fortalecimiento de cuerpos académicos fue 
inaugurado el pasado 17 de junio el Primer Coloquio de Cuerpos Académicos Interdisciplinarios, 
organizado por las academias de Administración, Matemática Educativa y Didáctica.

Las actividades de Investigación y Cuerpos Académicos se realizaron del 17 al 20 de 
junio, en el marco de la visita de la doctora Rosalía Lastra Barrios, catedrática de la Universidad 
de Guanajuato. 

El coloquio tuvo como propósito establecer comunicación entre la comunidad académica 
de nuestra institución con temas de preocupación, por lo que al evento se le denominó “Hacia 
la educación superior en el siglo XXI, oportunidades, desafíos, riesgos y la agenda pendiente”, 
así lo señaló Cecilia Calvo Contreras, líder del Cuerpo Académico de Administración. 

Los expertos invitados a este coloquio fueron tutores del Programa de Profesionalización 
que comparten la UNACAR y la Universidad de Granada, España. Entre los confirmados están los 
doctores Óscar Soria Nicastro, Berta Garibay Bagnis, Jesús Guerra Santos, Julia Cerón Bretón, 
Armando García Chianey y Antonio Rueda Manzanares.

También participaron Mirna López Noriega y Antonia Margarita Carrillo Marín, como 
estudiantes del Programa Doctoral, así como la profesora del área de didáctica, María de 
Lourdes Martínez Ortiz.

“La Educación Superior debe ser multidisciplinaria y multifuncional, ya no se debe 
hablar de campos educativos cerrados o especializados, dentro de la universidad se deben 
tejer nexos entre las disciplinas, porque el acontecer de una universidad cambia de acuerdo 
con las necesidades de modernización”, señaló la doctora Lastra Barrios.

Acerca de los tópicos expuestos, la entrevistada señaló que la agenda pendiente de la 
educación superior se refiere a la capacitación de los profesores, la cual debe ser en función 
de hacerlos mejores docentes, investigadores, gestores de proyectos y extensionistas, dentro 
de un espíritu de gestión universitaria. 

Por su parte, Rueda Manzanares, profesor visitante de la Universidad de Granada, 
señaló que la educación superior debe ser más personalizada. Él imparte un curso doctoral a 
catedráticos de la UNACAR y fue invitado al coloquio, donde sugirió que el alumno debe aprender 
a aprender con base en una enseñanza más individualizada, ya que la masificación del aula 
evita llegar a los estudiantes. Sugirió mayor calidad en la enseñanza.

Sostuvo que el universitario de hoy se centra en aprender contenidos y memorizar, 
buscando un título que avale su educación; sin embargo, se le debe generar la capacidad para 
la crítica y el análisis. Dijo que el alumno debe jugar un papel activo en su propio aprendizaje, 
ajustándose de acuerdo con sus necesidades y objetivos personales. El catedrático debe 
desarrollar en su alumnado la capacidad de reflexionar críticamente sobre sus propios hechos, 
y por tanto, sobre su propia enseñanza.

Más de 250 personas en la Mega 
Foto, previa al X Aniversario 
de la Preparatoria Campus II

La Academia Histórico-
Social de la Preparatoria 
Campus II, para celebrar 
el décimo aniversario de 
la institución, convocó a 
todos los docentes, y en 
general a todo el personal 
que haya laborado en 
ella a partir de que inició 
sus funciones hace diez 
años (23 octubre 1998), 
a posar para la Mega 
Foto del recuerdo, la cual 
fue tomada el 1 de julio 
anterior, a las 10 horas, 
en la entrada principal 
a la Unidad Académica 

Campus II. 
Los invitados empezaron a llegar desde las nueve de la mañana para convivir con 

los que quizá tenían algún tiempo de que no se entrevistaban. Compartieron un rato en la 
sala de convivencia del Campus II, donde además de un coffe break, también disfrutaron 
de la participación de la rondalla Unplugged. Ahí, el rector de la UNACAR, José Nicolás 
Novelo Nobles, les dirigió algunas palabras. “Esta es una actividad muy bonita, además del 
reconocimiento de que en la vida el trabajo tiene que ser de carácter renovado, es decir, que 
siempre tendremos la renovación de las personas para poder permanecer como institución. 
Les recordaba que, si bien es cierto que la institución tiene diez años de funcionar en 
este lugar, nuestra historia es más antigua, pues este año se cumplen 150 años de haber 
sido fundado el Liceo Carmelita, piedra angular de nuestra universidad. Esta es la parte 
importante de la tarea educativa, la tarea permanente de formar personas, el mejor recurso 
que tiene un pueblo, y en ese sentido, es el significado de esta actividad”.

Por otra parte, los invitados coincidieron en la opinión de que esta fue una 
excelente ocasión para reunir a todos los que se dedicaron en algún momento de su tiempo 
a la formación de jóvenes, hoy ya profesionistas, y otros que actualmente laboran para la 
UNACAR.

María Enriqueta Palma Linga fue una de las invitadas a posar para la foto, ya que 
ella impartió clases en el área de artística, formó el ballet de la universidad, y laboró desde los 
inicios de la preparatoria. Felicitó a todas las personas que contribuyeron a la organización 
de esta actividad, 
porque sabe que no 
fue fácil contactar a 
todos los que algún día 
entregaron su tiempo a 
esta institución. Dijo 
sentirse muy feliz 
de estar ahí en ese 
momento, porque se 
encontró con los que 
alguna vez fueron sus 
compañeros de trabajo 
y desde hace mucho no 
veía.

La líder de 
la academia, Rocío 
Anguiano Camacho, 
aprovecho el momento 
para agradecer a todas 
las personas que correspondieron a la invitación, también a sus compañeros de la academia 
y a todos los miembros del cuerpo académico de la preparatoria, porque de alguna manera 
todos participaron. Asimismo, al director de la institución, Miguel Ángel Pech Jiménez, y a 
la secretaria escolar Luisa Montero Alvarado.
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Alumnos de 
ingeniería química 
participan en 
seminario 

Alumnos de la Facultad de Química, del octavo 
semestre, realizaron la última experiencia de 
aprendizaje, bajo la responsabilidad del maestro 
José del Carmen Zavala Loría, quien enfocó la 
actividad durante un seminario sobre la materia de 
Dinámica y control de procesos.

Participaron aproximadamente 50 
alumnos, en la sala de Ciencias Ambientales de 
la citada facultad. Los participantes opinaron que 
este tipo de experiencias hacen que se conviva y se 
compartan ideas entre los compañeros, lo que hace 
más enriquecedor el trabajo en equipo.  

El estudiante Víctor Manuel Ortiz 
Cervera compartió con Gaceta Universitaria que 
para él y sus compañeros fue de gran importancia 
el seminario. Significó una retroalimentación de los 
que se vio durante el curso. Además, les ayuda a 
ver y conocer otros ámbitos. 

Universitarios muestran 
talento en clausura del 
Curso de Iniciación Musical 
Básico 
Un derroche de talento fue el ingrediente principal de la clausura del Curso de Iniciación 
Musical (CIM), generación 2005-2008, el 12 de junio, teniendo como recinto la Sala de Actos 
del emblemático Liceo Carmelita. 

El mensaje de bienvenida estuvo a cargo de Walter Velasco Cuevas, gestor del 
CIM, seguido de Melenie Guzmán Ocampo, directora de Difusión Cultural de la Universidad 
Autónoma del Carmen, quien emitió un mensaje a nombre del rector José Nicolás Novelo 
Nobles. 

Los egresados Pedro Armando Aranda López, Josué Iván Valles Bustamante y 
Daniel Rodríguez Damián, recibieron la documentación que los acredita como egresados del 
curso de iniciación musical básico y ofrecieron algunos números musicales.

Rodríguez Damián presentó número 2 de Elisa Escribá obra para set de percusión, 
mientras que Valles Bustamante ejecutó la obra Estudio número 4, del método Polansky de 
percusión clásica. Aranda López interpretó a la guitarra la melodía Pavana, de Luis de Milán, 
y un Anónimo de Wilson Wide.

El taller de canto tuvo varias participaciones. El coro técnico encantó a los asistentes 
con las canciones Un rayito de sol, La Adelita, Tres epitafios. Estefanía Ortiz Manzano cantó 
Alfonsina y el mar, acompañada al piano por Marco Fernández Moreno. Los pequeños del 
Coro CIMI cantaron La bamba, La llorona y El feo. 

Concluida la participación de los alumnos de canto, hicieron su aparición Azucena 
América Álvarez Montejo y Carlos Cuevas Barragán, quienes se presentaron con su 
guitarra.

Los violinistas Alonso Huerta Aquino, Vianeth Pérez Hernández, Ruth Lázaro Ríos 
y Cecilia Cone Mixueiro, también demostraron su talento con ese instrumento. Estudiantes de 
piano y saxofón, con sus presentaciones, arrancaron sonoros aplausos.

Cabe recordar que dos días antes, el 10 de junio, se presentaron por primera vez ocho 
pequeños del CIM nivel básico: María Fernanda Trujeque Matus, los hermanos Samantha y 
Sergio Iván Tello García, Michel Hernández del Toro, Noheli Suárez Durán, César Adriano 
Lugo Nitsch, Fernando Alberto Peralta León y Ricardo Josué Vázquez Rodríguez, que 
demostraron su talento al piano, guitarra y percusiones.
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La Coordinación  Académica 
da a conocer cuantos 
profesores alcanzaron el 
estimulo ESDEPED
El 30 de junio, la Coordinación Académica de la Universidad Autónoma 
del Carmen (UNACAR) dio a conocer a directores de Facultades, de escuelas 
Preparatorias y a coordinadores de Dependencias de Educación Superior, 
los resultados de la evaluación del Programa de Estímulo al Desempeño del 
Personal Docente 2008-2009 (PESDEPED). Concursaron 168 Profesores de 
Tiempo Completo (PTC), incluidos los contratados por Hora-Semana-Mes 
(HSM).

El coordinador Andrés Salazar Dzib dijo que este estímulo es otorgado 
por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la cual cada año expide 
una convocatoria para que participen todos los profesores universitarios con 
la finalidad de elevar la calidad educativa. La evaluación la realiza un comité 
dictaminador, el cual es presidido por el rector José Nicolás Novelo Nobles.

Todos los profesores que hayan concursado en la convocatoria del 
PESDEPED, y alcanzaron como mínimo el primer nivel, recibirán el pago con 
retroactivo desde el mes de abril.  

Los académicos fueron evaluados en los aspectos de docencia, 
investigación, tutoría y gestión académica. Mismos que deberá cultivar durante 
el año que recibirá este beneficio económico.

Los catedráticos que resultaron beneficiados recibirán, de acuerdo con 
el nivel alcanzado en este programa que va desde el nivel 1 al 9, desde 1,577.70 
pesos hasta 17 mil pesos, mensualmente. Esta cantidad se les entregará con 
retroactivo desde el mes de abril y por espacio de 12 meses, con la posibilidad 
de que continúen participando para la convocatoria del 2009-2010.

Cabe mencionar que 40 profesores quedaron en el nivel 1; veinte en 
el nivel 2; veinte en el nivel 3;  diez y ocho en el nivel 4; y solamente un 
catedrático logró alcanzar el nivel 8 en la convocatoria del 2008-2009. Los 
restantes quedaron en los consecutivos niveles.

Primera Expo 
Desarrollo de 
Software en la 
DES-DACI
La Dependencia de Educación Superior Área 
Ciencias de la Información (DES-DACI), 
desarrolló la primera Expo de Desarrollo 
de Software de Ingeniería en Sistemas 
Computacionales, con el objetivo de dar a conocer a 
la comunidad estudiantil del área de informática los 
proyectos de software en los cuales se encuentran 
trabajando alumnos del programa educativo  de 
Ingeniería en Sistemas Computacionales (ISC).

Los alumnos, al desarrollar proyectos de 
software, lograron obtener grandes ventajas. Entre 
otras, resolver problemas, conocer y manipular 
herramientas de diseño, conocer y aplicar 
tecnologías actuales utilizadas en el desarrollo de 
sistemas de información. Aprendieron a trabajar 
en equipo. Tal comentó una de las organizadoras 
de la expo, María del Rosario Vázquez Aragón.

Seis proyectos totalmente nuevos 
fueron desarrollados por alumnos de sexto y 
octavo semestres de ISC, quienes adquirieron 
experiencias para desarrollar, planear, diseñar, 
construir, implementar y mantener actualizados 
los sistemas computacionales de acuerdo con las 
necesidades de las empresas u organizaciones, 
proporcionar servicios de asistencia 
profesional en el desarrollo de sistemas, es 
decir; servicios de consultoría a las empresas.

Los proyectos tuvieron dos 
clasificaciones: tecnológicos de aplicaciones 
Web: Generador automático del curriculum 
vitae del docente, presentado por la alumna Luz 
Argentina Sánchez Jáuregui; Sistema para la 
planificación de un congreso, por Jaime Alberto 
González Rodríguez; Sistema para el control de la 
producción académica de los docentes, sustentado 
por Lucía Montero Tejeda y Sergio Lira Huichín.

Y tecnológicos de aplicaciones 
Multimedia: Sistema planificador de vida, 
presentado por Luz Argentina Sánchez Jáuregui; 
ABC. aprendiendo el abecedario, sustentado 

por Lucía Montero Tejeda y Sergio Lira 
Huichín; Reconocimiento de colores, 
presentado por Jesús Atilano Vargas  y 
Henry Alberto Alcudia Pérez.

La catedrática, por otra parte, dijo 
que otra intención es que a partir de esta 
primera expo, crear redes de trabajo entre 
profesores para establecer y hacer proyectos 
multidisciplinarios.  

La expo fue inaugurada por el 
coordinador académico Andrés Salazar 
Dzib y el coordinador de la DES-DACI, 
Fidel Franco Cocón Pinto.  

Primer simposium sobre 
enseñanza musical en la 
UNACAR 
Con el propósito de efectuar un análisis de logros y 
dificultades en la enseñanza de la música, tanto en 
Ciudad del Carmen como en nuestra universidad, del 24 
al 26 de junio se efectuó el primer simposium acerca de 
esta disciplina en la UNACAR.

La sede de este evento fue el Liceo Carmelita 
donde se contó con la participación del profesorado 
del Curso de Iniciación Musical (CIM) de nuestra 
institución, así como del Instituto Iberoamericano de 
San Antonio, Texas, y el Instituto Superior de Arte de 
La Habana, Cuba.

Pedro Ángel González, asesor de arte del 
Instituto Superior de La Habana, señaló que este 
simposium era el primero en su tipo y tuvo como 
objetivo debatir tópicos como la pedagogía de la música 
y los problemas de la teoría de la música. Los tópicos 
abordados durante este par de días fueron referentes a 
la enseñanza de instrumentos como el piano, la guitarra, 
las percusiones, además de dirección y práctica coral. 
También se abordaron temas de permanencia, deserción 
escolar y disciplina; el taller de piano para niños con 
talento, la práctica de conjunto y música de cámara.

Tras analizar sobre el proyecto de una 
licenciaturas en educación musical, se llegó a la 
conclusión de hacer la propuesta para aperturarla en el 
seno de la universidad, lo cual se hará del conocimiento 
del Honorable Consejo Universitario, en breve. Sería 
conforme a los nuevos ajustes efectuados por la Secretaría 
de Educación Pública en materia de educación artística 
en nivel secundaria.

La propuesta obedece a toda una lógica, ya que 
la opción de una carrera profesional de este tipo no sólo 
beneficiaría a la comunidad, también va a satisfacer la 
demanda en el orden de las humanidades, puesto que 
quienes desean cursar esta licenciatura no tendrán que 
viajar a otros lugares del país.

El análisis destacó que en la ciudad se han 
alcanzado logros de 5 años a la fecha, fecha en que inició 
el proceso de la enseñanza musical en la UNACAR a través 
del CIM.

Para concluir el simposium se ofreció el 
concierto conferencia Piano y Canto, a cargo del 
maestro Francisco Rocafuerte, al piano, y María Ávalos, 
mezzosoprano, en las instalaciones del Cine Foro del 
Centro Cultural Universitario. 



1 15 Julio de 20086

V Muestra de Experiencia de 
Aprendizaje de la DES-DAEH
En el mes de junio se llevó a cabo la primera muestra universitaria de experiencias de aprendizaje, la 
quinta para la Dependencia de Educación Superior Área Educación y Humanidades (DES-DAEH). 
El objetivo fue propiciar el intercambio de conocimientos y experiencias obtenidas a través de los 
cursos entre los estudiantes de nuestra universidad, generar espacios de discusión académica entre 
profesores y coadyuvar en la formación integral del estudiante, comentó la coordinadora Heidi 
Salinas Padilla, quien estuvo apoyada por la docente María de Lourdes Martínez Ortiz y otros 
profesores de la misma DES.

Precisó que esta primera muestra fue organizada por la DES-DAEH, y para ello se dio a la 
tarea de convocar a cada una de las Dependencias de Educación Superior (DES) de la Universidad 
Autónoma del Carmen (UNACAR), a fin de unir esfuerzos y hacer una sola demostración del trabajo 
que realizan y presentan los alumnos al finalizar el semestre.

Cada DES presentó dos o tres muestras de experiencias de aprendizaje, a excepción de 
Educación y Humanidades que mostró más. Esto se debe, explicó Salinas Padilla,  a que las demás 
no están acostumbradas a eventos de este tipo donde se trata de compartir el trabajo que se está 
realizando.

Expresó que para la siguiente muestra universitaria se convocará a docentes de cualesquiera 
DES a que se sumen, no únicamente como asesores de experiencias de aprendizaje, sino que 
participen en la organización y en el trabajo que se hace de tras del telón. Tal enriquecimiento 
permitirá hacer una muestra cada semestre. 

El primer día participaron alumnos de la DES de Ciencias Naturales Exactas, Ciencias 
de la Información y Ciencias de la Salud, evaluados por un comité conformado por profesores de 
esta casa de estudios.

El segundo día, los estudiantes de la DES Socio Económico Administrativas y la 
Preparatoria “Manuel Jesús García Pinto”. Evaluadores: los docentes Joaquín Ramón Jiménez 
Murillo, Cecilia Calvo Contreras, Carolina Rivera Inclán y Sonia Estela Farfán Montes de Oca. 

El último día tomaron parte alumnos de las DES de Ingeniería y Tecnología y la de 
Educación y Humanidades. Fueron evaluados por los maestros María del Carmen Olán Cano, Pedro 
Guillén Cuevas, Rafael Sánchez Lara y Gilberto Guerra Santiago.

Investigadores de la UNACAR 
desarrollan proyecto para 
determinar los efectos de la lluvia 
ácida en la flora de la zona costera 
de Campeche 
Julia Griselda y Rosa María Cerón Bretón, y Jesús Jaime Guerra Santos, investigadores de la UNACAR, 
actualmente desarrollan el proyecto de investigación denominado Diagnóstico de los efectos 
contaminantes sobre vegetación representativa de la zona costera del estado de Campeche.

El proyecto tiene como objetivo tratar de identificar especies sensibles a contaminantes 
como el dióxido de azufre y la acidez del agua de lluvia, así como establecer bioindicadores de la 
contaminación atmosférica.

Lo anterior fue informado por la doctora Julia Griselda Cerón Bretón, docente investigador 
de la Faculta de Química.

Con base en recorridos de campo que llevaron a cabo en lugares como la Península de 
Atasta, se establecieron las especies de plantas con las que se llevaría a cabo la actual experimentación; 
la selección comprende los cuatro tipos de manglar, caoba, cedro, maculí y palo de tinto; vegetación 
que presenta daños visibles aparentemente atribuibles a contaminantes meteorológicos. 

La segunda etapa iniciará en agosto cuando se realizará el tratamiento de los datos, y de 
acuerdo con el análisis se determinarán los efectos del dióxido de azufre. 

Por su parte, el doctor Jesús Jaime Guerra Santos señaló que en la actual etapa de 
experimentación se ha simulando la lluvia ácida, buscando establecer los deterioros que sufren las 
hojas de los árboles, estos daños son determinados por un software especializado que especifica en 
escalas y diagramas de severidad de los daños.

De acuerdo con los datos –estableció- se hará un análisis estadístico confiable. Aún no se 
sabe qué especies son más sensibles o más tolerantes, la fase experimental determinará que árboles 
son más susceptibles o más resistentes, lo que ayudará en caso de que existieran niveles altos de 
lluvia ácida en el Estado y, si se determina cierta tolerancia de algunas especies, se sugerirá a las 
autoridades competentes qué tipo de árboles utilizar para que el medio ambiente se mantenga de 
manera armónica.
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Alumnos de hospitalidad realizan 
viaje de experiencia de aprendizaje 

Con la finalidad de tener una experiencia de aprendizaje, alumnos del sexto semestre de 
la licenciatura en hospitalidad de la UNACAR realizaron el pasado 11 de junio un viaje que 
incluyó la visita a tres diferentes sitios del interior de Campeche.   

Estudiantes de la materia de ecología y turismo visitaron el campamento 
tortuguero La Escollera, en Sabancuy; la zona arqueológica de Edzná y la hacienda 
Uayamón, informó el doctor Jesús Jaime Guerra Santos, catedrático de la materia. 

En La Escollera conocieron el procedimiento que utiliza para la colecta de 
nidos y la preservación de las especies carey y blanca. En Edzná identificaron los tipos 
arbóreos que integran la flora de la región, así como el valor estético, visual y ecológico 
que conforman el ecosistema en amplia convivencia con la zona arqueológica. 

En último lugar de la gira fue la hacienda Uayamón, un hotel de gran turismo 
inmerso en la selva campechana. La finalidad fue que los universitarios conocieran cómo 
se da la convivencia humana en la naturaleza mediante el tipo de servicios denominado 
ecoturismo. 

El Jardín Botánico difunde progra-
ma sobre conciencia ecológica en 
el nivel básico de enseñanza 
Con la finalidad de crear conciencia común en torno problemas de contaminación, conser-
vación de la biodiversidad y otras preocupaciones ambientales para proteger la Tierra, el Jardín 
Botánico de la UNACAR concluyó el 22 de junio el Programa de Conciencia Ecológica entre 
estudiantes del nivel básico de la ciudad, ante la cercanía de la clausura del actual curso escolar. 
José Enrique López Contreras, administrador del jardín, señaló que durante el ac-
tual periodo escolar se tuvieron varias visitas de alumnos de nivel pre-escolar 
y primaria al Jardín Botánico. A través de actividades como la plantación de ár-
boles, recolección de hojas, dibujos y juegos con tópicos como la ecología, los 
pequeños fueron inducidos a conocer más de la flora de la zona y cómo preservarla.
Personal del jardín visitó la escuela primaria “Rafael Ramírez”, turno vespertino, con el 
propósito de que los grupos “A” y “B” de segundo año concluyeran una de las activi-
dades que no pudieron terminar durante su visita al Jardín Botánico en fecha anterior.
Con esta actividad concluyó el programa, pero a través de este medio de comu-
nicación se invita a los padres de familia a visitar el Jardín Botánico durante 
el periodo vacacional. Para ello pueden pedir informes al teléfono 38 6 10 46 
para solicitar la respectiva autorización. Ya que, concluyó, el objetivo es sen-
sibilizar a las nuevas generaciones acerca del cuidado del medio ambiente. 
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Isla de Letras
Acento Diacrítico (tilde)

Es el que se utiliza para diferenciar palabras que se escriben del 
mismo modo, pero que tiene distinta significación o pertenecen a
categorías gramaticales diferentes. Por ejemplo, solo (que no se está 
acompañado) y sólo (adverbio de modo, en el sentido de únicamente).

Hay que prestar atención a esta tilde, ya que, por el momento, 
ningún corrector ortográfico direncía la función gramatical y, por tanto,
el programa Word no encontrará  error en expresiones del tipo: “estoy 
sólo en casa” o “estoy solo un poco cansado” a pesar de su incorrección.

En resumen, la tilde diacrítica es cosa tuya, no 
puede confiarse del programa Word; no obstante, mucha
gente no tiene claro los criterios de acentuación diacrítica, 
así que te invitamos a que recordemos algunos ejemplos:

                    Con tilde                                        Sin tilde
Aún                cuando puede sustituirse        Aun      se 
utiliza con el mismo significado                                                
                       por todavía sin alterar el                     de hasta, también o incluso.
                       sentido de la frase                                (superó todos los controles, aun
                       (aún no ha venido)                               los más exigentes)

Dé                  Forma del verbo dar                    De     es preposición
                       (no le dé nada)                                      (un libro de física)

Él                   es pronombre personal                 El      es artículo
                      (me lo vendió él)                                     (el pájaro voló)

Más                es adverbio de comparación          Mas Conjunción adversativa y equivale 
                       (añadí más cloro)                                    a  pero, o, sino
                                                                                       (lo intenté mas no resulto posible)

Mucha gente está encantada con esta comprobación 
automática de ortografía y gramática del programa Word, 
pero recuerda que no debes confiar en dicha corrección. Por
tanto, es preferible tener el conocimiento del uso correcto del 
acento diacrítico que dejarlo en manos de la computadora.



215 de julio de 2008 15

A través de esta edición conocerán acerca del trabajo profesional y académico que ha 
desempeñado un docente de la Universidad Autónoma del Carmen (UNACAR).
 Se trata de José Joaquín Maldonado Escalante, profesor de tiempo completo de 
esta casa de estudios desde el 12 de febrero de 1993, periodo en el que se ha desempeñado 
como secretario de actas y acuerdos del Cuerpo Académico de Contabilidad y Finanzas 
de la Dependencia de Educación Superior Área Socio Económico Administrativas (DES-
DASEA) de 2002 a la fecha, también es coordinador de la Academia de Contabilidad  de 
la misma DES, a partir del 2003 hasta el día de hoy.
 Actualmente imparte las materias de contabilidad I, II, III,  (básica e intermedia), 
contabilidad administrativa, matemáticas financieras y evaluación de proyectos.
 Su profesión es contador público y auditor, y la realizo en la máxima casa de 
estudios de la Isla, donde también tuvo la oportunidad de cursar la maestría en finanzas. 
Asimismo, se encuentra certificado por el Instituto Mexicano de Contadores Públicos.

A la vez que comparte sus conocimientos en el área de contabilidad con los 
universitarios, también es socio del Colegio de Contadores Públicos de Ciudad del 
Carmen, A. C., donde ha fungido como secretario de actas y acuerdos y también como 
vicepresidente de docencia, en dos ocasiones: 2006 a 2007  y  2007 a 2008.

Su tesis de licenciatura la realizó sobre Contabilidad en la industria hotelera. 
Y se tituló de la maestría con el proyecto: Costo de financiamiento de las cuentas por 
cobrar. Actualmente colabora en el proyecto Actividades turísticas potencialmente 
rentables, junto con otros profesores de la universidad.

En su labor como docente de la UNACAR, ha participado en varias convocatorias 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y de la Secretaría de Educación Pública, 
a través del Programa de Estímulo al Desempeño del Personal Docente (ESDEPED).

Joaquín Maldonado se considera una persona reservada, al igual que respetuoso 
de los ideales de cada uno de sus compañeros.

Cuenta con una familia pequeña, que le ha permitido estar unidos. Compartió 
con nosotros que, curiosamente, él y sus tres hermanos llevan el nombre de José, 
obviamente acompañado de otros nombres como José Jesus (+), José del Carmen, José 
Alejandro. Todos ellos hijos de Marcolina Escalante López y José de Jesús Maldonado 
Fonz (+).

Lo que más disfruta es estar con su familia, su madre, sus hermanos y sobrinos. 
Cuando la oportunidad se los permite van a comer al algún restaurante, todos en familia. 
O en casa, el caso es pasarla juntos.

Por último, y antes de despedirse, dijo sentirse muy orgulloso de la familia que 
Dios le regaló y por permitirle lograr todo lo que hasta el momento tiene. 

La virgen bendice el puente
Uno de los tantos acontecimientos históricos en la vida de la imagen de Nuestra 
Señora del Carmen lo fue aquel 4 de diciembre de 1994 cuando con un recorrido 
en el recién inaugurado puente Carmen-Zacatal, bendijo esta espectacular obra de 
ingeniería, infraestructura que desde luego permitió la comunicación de la parte 
occidental de la Isla del Carmen con el macizo continental; este puente había sido 
inaugurado el 24 de noviembre de ese mismo año de 1994, con la presencia del 
Presidente de la República, Carlos Salinas de Gortari.
 La prensa local dio cuenta de esta magistral bendición de la patrona de los 
carmelitas, participando por lo menos unos cinco mil feligreses que recorrieron 
esta monumental obra. 
 Lo que en ese entonces dijeron todos los medios al respecto fue: “La 
venerada imagen de la Virgen del Carmen, patrona de los marinos y de los 
habitantes de la isla más poblada de México, cruzó ayer en magna procesión 
el puente Carmen-Zacatal, considerando hasta ahora el más largo de América 
Latina, para cumplir el deseo de un pueblo eminentemente católico y creyente, 
que así la bendición de Dios recaerá sobre todas las actividades relacionadas con 
esta majestuosa obra, orgullo de la ingeniería mexicana y que hace escasamente 
once días fue inaugurada y puesta en servicio por el entonces Presidente de la 
República, Carlos Salinas de Gortari.
 Alrededor de cinco mil personas, aunque algunos comentan que fueron 
mucho más, se congregaron en el malecón de la Puntilla desde muy temprana 
hora y a lo largo de las calles 28 y 28-A, por donde pasaría la procesión, que se 
inició a las diez de la mañana, inmediatamente que la imagen llegó procedente de 
Punta Zacatal, de donde salió a las 9:05 horas y tardó en recorrer los tres mil 861 
metros del puente, exactamente 50 minutos. 
 Durante el cruce del puente El Zacatal a la Puntilla el pequeño convoy 
donde fue trasladada la Virgen estuvo auxiliado por patrullas de la Dirección 
Municipal de Seguridad Pública y de la Policía Federal de Caminos (PFC).
 A la llegada de la imagen a la Puntilla, fue recibida por un nutrido y 
prolongado aplauso de la multitud, que al mismo tiempo agitaba pañuelos y globos 
blancos y amarillos en emblema del Vaticano, y blancos y azules los colores del 
escudo de la Virgen María.
 Por su parte, el párroco del templo de la Virgen del Carmen, José Cervera 
Torres, agradeció a las autoridades, administradores del puente y al pueblo en 
general las facilidades para realizar el paseo de la Virgen.
 Después de este inolvidable acontecimiento, la Virgen del Carmen 
volvería salir de su templo parroquial en el mes de febrero de 1995, durante una 
visita diaria a las otras iglesias católicas de la localidad por espacio de cinco días 
consecutivos, todo ello como parte de las actividades que se desarrollaban en esa 
ocasión con motivo del Año Mariano.
  

Fuente: Cantarell Alejandro Daniel Dr. Una ciudad entre luces, Edit. Ayuntamiento 
del Carmen 2006




